重审"静穆"说

——从鲁迅与朱光潜的"希腊"论争说起

李雪莲

内容提要 鲁迅与朱光潜关于"静穆"说的论争,是中国现代文人在"希腊"理解上一次充满分歧但有着重要意义的论争。对这次论争的内涵进行重新探析,可以发现隐藏在背后的是两种相异的希腊观,以及所联结的文艺观、历史观,甚至人生观的分歧。在当时批判所谓中国"旧文化"并取法西学的整体时代氛围中,朱光潜的"静穆"说其实亦隐微地传达了他转向希腊文化寻求新的"安身立命之所"的衷曲。

关键词 静穆;朱光潜;鲁迅;希腊;安顿

1935年12月,朱光潜《说"曲终人不见,江 上数峰青"——答夏丏尊先生》(以下简称《说 "曲"》)一文发表在《中学生》第60期上,次 年1月鲁迅就撰文进行了严肃的批评,朱光潜当 时没有正面回应,论争涉及面也不广,但此段公 案却是中国现代文人关于"希腊"理解的包蕴相 当丰富的一次论争,而朱光潜也是经由《说"曲"》 一文明确提出了其"静穆"说。关于朱光潜的"静 穆"说,相关研究虽已不少,但是把"静穆"说 和鲁迅的批评联系起来,作为中国现代文人关于 "希腊"理解的一次论争,这方面则还有阐释空间, 从中我们不仅能看到中国现代文人歧异的"希腊" 理解之相互碰撞,亦可以发现,近代以来的"取 法西学"除了与一般的"旧邦新造""文明再造" 等大命题相关联之外,还可能与动荡的新旧文化 转型期中国现代文人寻求新的"安身立命之所" 的隐在个体期望相系。

一 " 热烈 " 与 " 静穆 " : 鲁迅与朱光潜的 " 希腊 " 论争

鲁迅说朱光潜对钱起和陶渊明的诗"断章取义",其实,朱光潜的真正目的也不在解诗,他是要借解诗来言说自己的美学理想——"静穆":

艺术的最高境界都不在热烈。……我在别的文章里曾经说过这一段话:"懂得这个道理,我们可以明白古希腊人何以把和平静穆看作的极境,把诗神亚波罗摆在蔚蓝的山巅,不露的地境,把诗神亚波罗带在小野中的人生扰攘,而眉宇间却常伸了"静穆"(Serenity)自然只是一种最高理想,不是在一般诗里所能找得到的,古希腊——尤其是古希腊的政味。"静穆"是一种新然大悟,得到归依的心情。它好比低眉默想的观击,一切忧喜。它时你也可说它混化一切忧喜。这种境界在中国诗化也可说它混化一切忧喜。这种境界在中国诗个也可说它混原阮籍李白杜甫都不免有些像不平的样子。陶潜浑身是"静穆",所以他伟大。[1]

这是朱光潜谈"静穆"广为人知的一段文字,也是被鲁迅着重引在文章中加以批评的一部分,其中"静穆"作为"热烈"风格的对照,被标举为最高的艺术境界,并且,朱光潜将陶渊明和屈、阮、李、杜作为两种风格的代表相对比且有扬抑。所谓"在别的文章里曾经说过这一段话",是指《诗的主观与客观》(1934)中的一段文字,"懂得这个道理,我们也可以明白古希腊人何以把和平静穆看作诗的极境,把诗神亚波罗摆在山巅,俯瞰众生扰攘,而

眉宇间却常如作甜蜜梦,不露一丝被扰动的神色。 (至少希腊雕刻中所表现的亚波罗是如此)"[2]。 相比此段文字,《说"曲"》(1935)既去掉了"至 少希腊雕刻中所表现的亚波罗是如此"的说明,又 在山巅前面加上了"蔚蓝的"修饰语,即朱光潜既 加强了自己论断的肯定语气, 又增多了对希腊的艺 术化和想象性的表述。另外,他也不再拈出孔子温 柔敦厚的诗教传统、中和之说作为理解古希腊艺术 之"静穆"的方便,而是直接确立了一个达到"静 穆"极境的中国诗人典型——陶潜,这样的论述变 化,可以说明《说"曲"》一文是朱光潜"静穆" 说的集中和加强呈现,也可说是正式确立和推出。 在早期的《无言之美》(1924)中,朱光潜推崇"无 言之美",分别从文学、音乐、戏剧、雕刻几个方 面来论析, 在举"言不尽意"的例子时说到"曲终 人不见, 江上数峰青"两句诗, 认为"文学上我们 并不以尽量表现为难能可贵",他将雕刻的"流露" 与"含蓄"进行对比,引中国的谚语"金刚努目, 不如菩萨低眉",认为"所谓努目,便是流露;所 谓低眉, 便是含蓄。凡看低头闭目的神像, 所生的 印象往往特别深刻"[3]。正对照了《说"曲"》 一文中所说的"热烈"和"静穆",以及"金刚怒目, 愤愤不平的样子"和"低眉默想的观音大士",而 在说音乐的"无言之美"时,他还说到"我们精神 上就有一种沉默渊穆和平愉快的景象",所谓"沉 默渊穆和平愉快"正吻合了《说"曲"》中的"和 平静穆"之说。可见、《无言之美》中"静穆"说 已初露端倪。而在《两种美》(1929)中,朱光潜 解说尼采的悲剧理论时也有对阿波罗的描述,"你 看亚波罗的光辉那样热烈么? 其实他的面孔比渴睡 汉的还更恬静, 世界一切色相得他的光才呈现, 所 以都是他在那儿梦出来的"[4],此处形容阿波罗 是"恬静",与"热烈"相对,相关表述仍未使用 "静穆"一词,但已见出朱光潜对阿波罗形象和精 神的定见。

鲁迅的批评对于当时的朱光潜来说是严厉和严重的,但现在来看,如果没有鲁迅的批评,朱光潜的"静穆"说在新文学中的意义可能就会比较单调,甚至乏善可陈。也正因为鲁迅的批评,朱光潜的"静穆"说跟"五四"新文学建立起更多的触点,也更

深地楔入新文学的发展之中。而中国现代文人关于 "希腊"理解与想象的不同面相,也在其中因碰撞 而得以丰富地呈现。在《"题未定"草》(之七, 1936)中,鲁迅对"静穆"说的直接批评如是:

古希腊人,也许把和平静穆看作诗的极境的罢,这一点我毫无知识。但以现存的希腊诗歌而论,荷马的史诗,是雄大而活泼的,静穆"的恋歌,是明白而热烈的。我想,立"静穆"的极境,而此境不见于诗,也许和立种人体的最高形式,而此形终不见于是"神"之人体的最高形式,而此形终不见于人性神"之后,无论古今,凡神像,总是放在较高,并不像"常如作甜蜜梦"。不过看见实物,是否"使我们觉到这种'静穆'的风味",是否"使我们觉到这种'静穆'的风味",在我可就很难断定了,但是,倘使真的觉得,我以为也许有些因为他"古"的缘故。[5]

鲁迅用来形容希腊诗歌的词语是"雄大而活 泼""明白而热烈",和朱光潜的"和平静穆"正 相对照。并且,相比上面所引《海燕》初刊本,此 文收入《且介亭杂文二集》时在"沙孚的恋歌,是 明白而热烈的"后面增加了"都不静穆"[6]四字, 可见鲁迅加强了表达,有意申明自己截然相异的希 腊文化观察。更值得注意的是鲁迅关于"亚波罗" 充满思辨性的表述,他讲了四层意思,逐层加强, 显然是要把朱光潜对阿波罗的"静穆"认识牢牢驳 倒。第一层他指出朱光潜所言古希腊人把阿波罗摆 在山巅, 其实只是阿波罗身为"神"的普通事实, 并非特殊优待,于是朱光潜所推出的阿波罗"俯瞰 众生扰攘"而不为"扰动"之希腊"静穆"推崇也 就值得怀疑了(但阿波罗在希腊文化中备受推崇也 是事实,他是日神,也是医药、音乐、艺术之神, 其德尔斐的神庙非常著名);第二层他点出趣味和 鉴赏的个体差别,说明自己所看到的"照相"中的 阿波罗神情与朱光潜所见就不相同; 第三层他指出 一般人看到的希腊雕刻的"照相"未必真实,可能 与实物不大一致, 言下之意即不知朱光潜看到的是 实物否; 第四层则落到问题的根本处, 即使朱光潜 看到了实物仍然觉得有"'静穆'的风味",那也 可能是因为那雕刻乃历经岁月风霜的历史文物,因

为"'古'的缘故"。所以,最后问题就集中到如何看待"文物"之美上。鲁迅这里所言的关于如何认识阿波罗雕塑的四层意思,其实也可以说是如何看待"古希腊"的问题,或者说,中国现代文人心中笔下的"古希腊"之所以歧异纷呈,鲁迅此处的表述似乎无意之中给出了一个具体而微的说明。不能说这与赛义德的"理论的旅行"相似或相近,而且其中还有鲁迅的论争艺术,但我们还是可以看到鲁迅对外来文化进入中国语境的复杂性、历史性有其更加敏锐的直觉和清醒的思考。只是朱光潜对荷马史诗的"日神式"理解与尼采的悲剧理论有关,尼采把荷马当做日神式的艺术家,把阿喀琉斯之怒也当做荷马的"静观",这样的理论背景也使朱光潜对希腊诗歌的看法与鲁迅大为不同。

鲁迅在对朱光潜的批评中还说到自己一个猜想,也很著名,乃由"周鼎"的新旧而起^[7]。借助"周鼎"的故事,鲁迅进一步论证了自己关于希腊雕刻的见解,从"周鼎"旧而新的"变身"推至希腊雕刻之雕造当时的情形,认为今天我们所见的希腊之美与当时希腊人所谓的美未必一致,并提出应该悬想当时希腊人所谓的美,即本然之美,作为我们现在理解和欣赏的依据。这里表达的历史观和审美观与朱光潜有着根本上的分歧。关于"希腊之美",鲁迅注重的是"近真"的历史与现实,而朱光潜则关注的是审美形态。另外,联系鲁迅译写的《斯巴达之魂》,即可知他对希腊文化中真实的历史人物与"雄健"的斯巴达精神十分关注(但在尼采的悲剧理论中,斯巴达精神其实是偏于日神精神的,所以鲁迅和朱光潜的对话不在同一个理论场之中)。

值得一提的是,随着考古学的不断发现和新技术的推出,我们对古希腊的认知可能会不断地被要求重新调整,近年关于希腊雕塑、建筑原本为彩绘的"彩色"希腊研究即是一例。即便还不能确凿地证明希腊雕塑原本为彩绘,我们仍然可以看到鲁迅看待希腊文化之独特视点的价值,以及这种冷静与理性之罕见。而温克尔曼之所以有"静穆"之说,后来研究者认为原因之一就是他看到的希腊雕塑很少,在他去世以后才陆续发掘出来一系列重要的古希腊雕塑。朱光潜后来在其《西方美学史》中也说明了这一点,这也见出后人对希腊认识和研究的客

观局限性。我们难以揣想,朱光潜若在有生之年看到"彩色"希腊的研究,会做如何感想,但其以希腊造型艺术为重要基础的"静穆"幻想显然是遇到了挑战。当然,即使说希腊雕塑本就是彩色的,朱光潜之"静穆"说也不过是后来者对"希腊"的想象之一种。而鲁迅尽管未能料到希腊雕塑是彩色的,但现在看来,其思路非常靠近这一发现。

朱光潜当时对于鲁迅的批评虽然未曾正面回 应,但他对于"静穆"说的坚持却是有迹可循的。 鲁迅的批评文章发表于1936年1月,而朱光潜 1937年其实就有态度流露,至少有几句"小声嘟 囔",但那也已经是鲁迅去世(1936年10月)之 后的事情了。就笔者阅读所见,一处是在《与梁实 秋先生论"文学的美"》中,"'摘句'不是妥当 的办法, 你提出很多的例证说明你的基本主张, 要 完全明白你的意思,自然要读你的原文全豹"[8]。 所谓"摘句",而且是加了双引号的,自然是指鲁 迅《"题未定"草》(之七)一文对他仅取两句钱 起诗加以陈说的批评。这里朱光潜似乎是承认和接 受"摘句"的不妥当,但又说明自己是读了"原文 全豹"的,能够完全明白对方的意思,暗里是一种 对鲁迅批评的不服。而另一处是在1937年第1卷 第2期《文学杂志》的《编辑后记》中,朱光潜连 用两个"浑身", "所不同者佛朗司浑身是幽默, 何其芳先生浑身是严肃"[9]。若说朱光潜此处连 用两个"浑身"与鲁迅对他的批评完全不相干,很 难讲得通,因为鲁迅在《"题未定"草》(之七) 中的结论就是:"陶潜正因为并非'浑身是"静穆", 所以他伟大'。现在之所以往往被尊为'静穆', 是因为他被选文家和摘句家所缩小,凌迟了。""浑 身"正是鲁迅着重的批评点,许多研究者也都在此 做了文章,而同样的用法,朱光潜却在这里恣意地 连用两个, 很难说不是有意为之, 而对鲁迅施加于 他的批评所抱持的反对和不满由此可见。结合金绍 先的回忆来看,1941年时的朱光潜基本上还是坚 持自己的主张,虽然他承认自己说陶潜浑身都是"静 穆"是不准确的,但又解释只是自己当时没有讲究 用语的分寸,且仍然坚持文学艺术家应当"观照社 会人生",而不应"直接卷入"社会人生的矛盾冲 突之中[10]。而笔者所举出的朱光潜文章中的两处

细节,作为他个人对于鲁迅批评的一种隐秘回应, 与金绍先的回忆则是一致的,且更能见出朱光潜当 时所压抑的真实情绪。朱光潜的《诗论》初稿写成 于 1931 年前后, 1943 年由国民图书出版社初版发 行,其中第三章第四节与前文引过的《诗的主观与 客观》一文内容大体相似,但完整删去了"我们也 可以明白古希腊人何以把和平静穆看作诗的极境" 那段文字,而增加了关于尼采《悲剧的诞生》的详 细介绍,专门解释了酒神精神和日神精神,其中就 有"苦痛是达阿尼苏司的基本精神""静穆是亚波 罗的基本精神"等语句。而且 1948 年正中书局增 订《诗论》的时候,朱光潜又在原来10章的基础 上添了3章,最后一章就是著名的《陶渊明》,观 点仍落脚于"古典艺术的和谐静穆",不少研究者 认为此文正是对鲁迅当年批评的回应。以上足见朱 光潜对"静穆"说的坚持, 当然, 鲁迅的去世应该 也会使朱光潜减少了一些顾虑。

二 "观照(静观)"与"卷入(行动)": 朱光潜与鲁迅的思想分歧

回到鲁迅对朱光潜的批评, 他们二人文艺观和 历史观上的分歧则是明显的, 而文艺观与历史观往 往又是牵结相连的。朱光潜素来强调艺术的自由和 "无所为而为",在《我们对于一棵古松的三种态度》 (1932)一文中,他且标举"美是事物的最有价值 的一面,美感的经验是人生中最有价值的一面", 认为文学艺术的价值远胜过任何轰轰烈烈的历史活 动,后者很快就如过眼云烟,不再具有意义,而前 者则会永存[11]。因此,他会针对当时社会情状质 疑"纷纷扰扰"的"帝国主义""反帝国主义""主 席""代表""电影明星"的意义。而在文末,其 否定人类历史活动的意义而彰举人类思想、艺术之 价值的观念表达得更为突出和显明, "悠悠的过去 只是一片漆黑的天空, 我们所以还能认识出来这漆 黑的天空者,全赖思想家和艺术家所散布的几点星 光"^[12]。他从而期望青年,当时国人,能够在思 想和艺术方面对人类有所贡献和建树。这里历史与 艺术的对比,可以说是朱光潜所认同的亚里士多德 《诗学》中诗比历史具有更高度真实性的观点的另

外一种直观表述。虽然,亚里士多德所谓历史(书 写)并非朱光潜用来与艺术对举的人类历史活动, 但显然,这二者之间有着一定的关联。在《冯友兰 先生的〈新理学〉》(1941)一文中,朱光潜略微 提到亚里士多德的历史观: "冯先生以'势'说历 史, 而历史底事实大半是一件而非一类。这个道理 亚理斯多德在拿诗和历史比较时说得很明白, '历 史表现个别底……例如亚尔岂比底司做了什么事或 遭了什么事'(《诗学》第九章)。"[13]说明他 是认同亚里士多德这一著名的诗和历史之比较的。 在《柏拉图文艺对话集》(1954)之译后记《柏拉 图的美学思想》中,朱光潜指出《诗学》里这一比 较乃是对柏拉图"文艺不表现真理"一说的批判与 修正。在更晚的《西方美学史》(1963)上卷第三 章《亚理斯多德》中,朱光潜仍然认可这一比较, 说这是"亚理斯多德对于美学思想的最有价值的一 个贡献"^[14]。可见朱光潜非常认同"诗比历史显 出更高度的真实性"这一观点。也正是在这样的基 础上,朱光潜关于希腊的"静穆"之说才能顺畅地 形成。这与译写过《斯巴达之魂》,相对注重历史 表达并常常对社会、时代现实保持着尖锐反应的鲁 迅就形成了重大的思想分歧。

历史活动稍纵即浙日毫无意义, 而艺术是重要 且永恒的,这应该说是新文学时期朱光潜的主要思 想特点之一。这种文艺观和朱光潜所论的"观照" 与"行动"两种人生观亦有联结,他不重视甚至否 定人类历史活动的意义,而只推举人类的艺术与思 想,正是肯定观照人生观而否定行动人生观。对照 朱光潜借自尼采的日神酒神精神说, "……从此可 知日神是观照的象征,酒神是行动的象征。依尼采 看,希腊人的最大成就在悲剧,而悲剧就是使酒神 的苦痛挣扎投影于日神的慧眼, 使灾祸罪孽成为惊 心动魄的图画。从希腊悲剧,尼采悟出'从形相得 解脱'(Redemption through appearance)的道理。 世界如果当作行动的场合,就全是罪孽苦恼;如果 当作观照的对象,就成为一件庄严的艺术品"[15], 那么,文学艺术、哲学就是日神"观照"的结果, 是不朽的, 历史"活动"则是酒神的表现, 终将成 为"漆黑的天空",成为虚无。两相比较,见出鲜 明的褒贬扬抑。以这样的历史观和文艺观, 再来看 朱光潜对"希腊之美"的认识,就不必奇怪他和鲁 迅的差异了。

在《谈人生与我》(1928)一文中,朱光潜表 达了其看戏、演戏(即观照与行动)两种人生观的 思想雏形, "我有两种看待人生的方法。在第一种 方法里, 我把我自己摆在前台, 和世界一切人和物 在一块玩把戏;在第二种方法里,我把我自己摆在 后台,袖手看旁人在那儿装腔作势",并自陈"平 时很喜欢站在后台看人生",是非善恶对他都无意 义,他只是看纷纭扰攘的人和物好比看图画和小 说,觉得很有趣味[16]。在前文提到的《我们对于 一棵古松的三种态度》中, 朱光潜则把这两种人 生观包含在其历史观、文艺观之中。到《演戏与看 戏——两种人生理想》(1947年)一文,朱光潜 隆重推出两种人生观,他把作为"观照"象征的日 神精神和作为"行动"象征的酒神精神分别对应看 戏与演戏的人生观,简单梳理了西方人生观在观照 (contemplation, 亦译作"静观")与行动之间的 演变,认为西方自古希腊到中世纪都是"观照"的 人生观,到了近代才变为"行动"的酒神精神的人 生观,并表达了作为"我们这批袖手旁观的人们" 对看戏(即观照、静观)人生观的偏爱。朱光潜所 谓"看戏""观照"式的人生观和鲁迅总是用文字 对社会现实保持着尖锐、敏感反应的文学行为,形 成了极大的反差。虽然鲁迅的"行动"基本也还是 在文字世界, 但他对社会现实的尖锐批评, 以及与 此相联系的种种悲愤、哀痛都使他无法成为仅仅 "袖手旁观",只是"观照""静观"的人,且他 是拒绝超脱的。而在金绍先的回忆文章中,朱光潜 1941年自述其受到鲁迅批评而沉默的原因时曾直 言: "……我认为文学艺术是一种审美创造活动, 它的创造者应当以一种超越一切忧喜的纯粹审美的 态度来观照社会人生,而不应当直接卷入社会人生 中的纷繁矛盾冲突之中"[17],他还特别指出鲁迅 没有把意见仅仅局限于文学批评的范围, 他很了解 鲁迅的为人为文,为避免升级为真正的笔战所以他 决定沉默。这里朱光潜回忆中的自述使我们能够更 直接、清晰地理解其所持守的"观照(静观)"文 艺观、人生观,而这与鲁迅直面甚至有时"直接卷 入"("卷入"无疑是"行动"的一种)、主动介

人社会现实的文艺观与实践之间存在着一种几乎无 法沟通的隔阂。

在《拉奥孔》的"译后记"(该书译稿完成于 1965年)中,朱光潜认为,莱辛之所以反对苏黎 世派所提倡的描绘自然的诗歌,深刻的原因在于"当 时英德两国描绘自然的诗歌大半是带着阴郁气氛和 感伤情调的,是偏重描绘事物静态的,而莱辛所要 求的却是爽朗生动的气氛和发扬蹈厉的情感,而这 些只有通过人的动作,通过客观世界的运动和发展, 才能表现出来的",他认为"这里的区别骨子里就 是静观的人生观和实践行动的人生观之间的区别", "懂得了莱辛的侧重实践行动的人生观和运动发展 的世界观, 也就比较容易懂得莱辛和温克尔曼在文 艺理想上的分歧"[18]。不能说这里莱辛与温克尔 曼对照的就是鲁迅与朱光潜自己,但莱辛之"爽朗 生动" "发扬蹈厉" 的情感要求与温克尔曼 "高贵 的单纯和静穆的伟大"的对比,和鲁迅与朱光潜的 "热烈""静穆"对比之间还是有一定相似度的, 所以,这里朱光潜所谓由人生观上的区别容易懂得 "莱辛和温克尔曼在文艺理想上的分歧",某种程 度上应该是在回应和解释 30 年代其"静穆"说所 引起的鲁迅的批评,他认为文艺理想上的分歧根本 上源于两种人生观,"静观的人生观和实践行动的 人生观"的不同。因此,大概可以说,朱光潜在反 思中承认了自己此前坚持的正是"静观的人生观"。

阿伦·布洛克在《西方人文主义传统》一书中论述过,"the active life"和"the contemplative life"哪种更值得提倡的古老话题在文艺复兴时期被重新激活,成为当时非常重要的话题。董乐山的翻译是"积极入世的生活"和"沉思默想的生活",亦即行动人生观和静观人生观。布洛克认为人文主义者在总体上是倾向于"积极入世"的生活的。[19]余英时在《士与中国文化》的自序中指出西方一直有"静观的人生"与"行动的人生"的区别,而他认为中国没有,而且西方近代知识分子的观念是从18世纪启蒙运动才开始的,而中国"士"的传统延续了两千多年,所谓"士",和西方近代"知识分子"的概念比较接近,而非西方古代的知识分子概念。余英时认为西方自古希腊开始的知识分子,乃以柏拉图、亚理士多德为代表,都是主张"静观

的人生"的,但中国没有明显的二分思维方式,"士" 是"即知即行""即动即静"的,并不主张"静观 的人生",而是"士志于道""以天下为己任""事 事关心"。[20]结合朱光潜《演戏与看戏——两种 人生理想》一文对西方两种人生观的梳理(西方自 古希腊到中世纪都是"观照"的人生观、到近代始 变为"行动"),以及偏爱"观照(静观)"人生 观的自陈,则朱光潜返回或者说倚重的应该是古希 腊哲学传统意义上的静观人生观。只是,虽然古希 腊哲学家比较倾向于静观的人生观,但古希腊人的 公民教养却是要求有参与城邦治理的能力的。而苏 格拉底本人身体力行,打仗非常勇毅。柏拉图的哲 学有一部分就是政治哲学思想,他自己还曾三次到 西西里去,希望能实践自己的政治理想。亚里士多 德虽然认为最高的幸福是哲学沉思,但也强调"人 是政治的动物"。所以,朱光潜和鲁迅在"静穆" 观上的分歧, 其实亦是他们关于古希腊人文精神之 不同取向的问题。

三 诉求于"静穆":朱光潜的"安身立命之所"?

整体来看, "希腊"不过是鲁迅所面对的异域 文化中的一种,但对于朱光潜来说,"希腊"却 有着非同寻常的意义。朱光潜对希腊文化有着较 为深厚的了解,但其偏向和爱好也很显明,无论 是热衷于"雅典时代",还是对希腊历史不太推 重,抑或是对柏拉图能够全面认识却又"忽视"其 矛盾之处,都是相关表现,以至于"静穆""静 观"成为他对希腊一以贯之的意向性理解(篇幅所 限,此处暂不展开)。而在《悲剧心理学》中,朱 光潜曾清晰表达过: "为了认清埃斯库罗斯及其后 继者作品中那个十分阴郁的世界, 我们必须克服通 常的偏见(原英文为'obstacles', 意为'障碍、 干扰'),不仅仅看到希腊蓝色的晴空、柏拉图和 亚理斯多德的完整的哲学(原英文为 'the positive philosophies', 'positive'意为'积极的、肯定 的'),以及希腊人超脱凡俗的静穆。"[21]可见 朱光潜对于希腊文化的认识原是趋于全面的, 但为 什么他还会如此强调和推崇"静穆"呢?此外,尼

采的超人哲学,强力意志和价值重估的思想(都与酒神理论相关)曾是中国现代文人在文化破旧立新、进行思想启蒙的过程中非常倚重的思想资源,鲁迅、陈独秀、茅盾、郭沫若等都有深浅不一的论述,但朱光潜对这些理论均未加以介绍和提倡,不仅如此,朱光潜对于尼采的超人哲学还抱持批评的态度^[22],而超人哲学背后的理论基础就有尼采的酒神精神。亦即,朱光潜虽然借鉴了尼采的酒神日神精神说,却与推重"酒神精神"的尼采,与新文化思想主潮相背而行,转而推举"日神精神",推举"静穆""静观(观照)",这正是值得我们一探究竟的问题。

王汎森论析过新文化运动之后无论新派青年还是旧派青年普遍出现的"烦闷""失落""困惑""挫折"问题,即当传统的文化系统成了问号,如何应对还是一张空白的未来新生活就成为当时不易解决的问题,以至于新文化运动之后出现了一种精神层面的危机,他引王恩洋当时的观察来说明这一危机,乃是"人心失其所信,竟无安身立命之方"^[23]。而朱光潜在《从我怎样学国文说起》(1943)中曾经讲述过他对"新文化运动"的接受过程。

朱光潜自述新文化运动的鼎盛期发生于其"在 香港读书的年代",即他并未亲历这场运动的"热 闹"现场, 但在他的表述中, 新文化运动依然是"对 于传统的文化,伦理,政治,文学各方面的全面攻 击"。其"全面攻击"之说,虽然也符合基本史实, 却掩盖了新文化运动参与者的文化批判的策略性以 及其中的历史复杂性, 隐含着朱氏个人对于新文化 运动持以异见的心理。新文化运动之后,朱光潜的 "内心冲突"如其自述,甚是"剧烈",虽然"终 于受了它的洗礼",但剧烈的冲突后应该还会遗留 一些审慎和疑虑的部分,而这决定了朱光潜对待新 旧文化的态度不会像新文化运动的先驱者那样激 烈。值得注意的是,朱光潜还说明促使他接受"新 文化运动"的部分原因,则是他"那时正开始研究 西方学问",此处所言"西方学问",除了英国文 学、心理学、教育学、生物学等,应该还包括了希 腊文艺与哲学[24]。朱光潜在关于港大就读时期的 回忆文章《回忆二十五年前的香港大学》(1944) 中, 讲述过一位生津大学古典科毕业的"奥穆先生"

对他的影响,他把这位教"伦理学"并坚持让学生 读亚里士多德的老师称为"雅典时代的一个自由思 想者",还自陈正是经由奥穆的影响他后来对希腊 文艺与哲学有了多年的浸润与热爱 [25]。对照这两 篇文章可知,新文化运动的发生引起朱光潜"剧烈 的内心冲突"是在港大就读时期, 且自他 1919 年 正式入学开始就受到了这种冲击, 而他对希腊文艺 与哲学的学习与倾慕亦起于港大就读时期, 还是在 受到新文化运动的冲击之后,这两件事之间的时间 关联格外值得注意。我们现在虽然还难以清晰地描 摹出这其中的起承转合关系,但显然这两者之间是 会产生联接的。而朱光潜的这句话,"由于你的启 示,这二十多年来我时常在希腊文艺与哲学中吸取 新鲜的源泉来支持生命"[26],表达无疑是郑重的, 所谓"支持生命",而且是"二十多年来",足可 以见出希腊文艺与哲学对他的影响之重大、深远。 而朱光潜又曾自述研究"西方学问"促成了他对新 文化运动的接受, 那么当时以及之后, 对希腊文艺 与哲学的学习与热爱对于安抚朱氏所受到的新文化 运动的剧烈冲击应该会起到一定作用。

在《说"曲"》一文的开始部分,朱光潜说到, 在"风晨雨夕,热闹场,苦恼场",即现实人生 的苦恼与世俗应酬, 以及在长期的现实人生中能 给予他安慰和精神寄托的是陶渊明、李长吉的诗 句,是钱起的"曲终人不见,江上数峰青"。这 样的个人经历自述,正蕴含了朱光潜"安顿身心" 的文艺诉求和文艺观,有意无意中透露了能使他 安顿身心的还是"旧文化",而不是"新文化"。 但朱光潜这里的"旧文化"已然不是单纯的中国 文化, 而是能够融通希腊文化的中国文化, 就像 他从"曲终人不见,江上数峰青"中能体会到古 希腊文化中常有的"静穆",就像他推崇陶渊明, 乃是在"日神精神"的意义上给予了这位中国古 典诗人独一无二的肯定。而他在《说"曲"》中 对"静穆"一词的解释是,"'静穆'是一种豁 然大悟,得到归依的心情",随后解释"曲终人 不见, 江上数峰青"中的"静穆"情感时, 他又 一次说到, "但是尤其要紧的是那一片得到归依 似的愉悦"^[27]。可见,"归依"感是朱光潜"静 穆"一词的重要内涵。在1948年《诗论》(增订 本)增入的《陶渊明》一章中,朱光潜说陶渊明 和一般人一样,有许多矛盾和冲突,但是"和一 切伟大诗人一样,他终于达到调和静穆",说陶 渊明在中国诗人中的地位很崇高, 可以和他比拟 的只有屈原和杜甫, "屈原比他更沉郁, 杜甫比 他更阔大多变化,但是都没有他那么醇,那么炼。 屈原低徊往复, 想安顿而终没有得到安顿, 他的 情绪、想象与风格都带着浪漫艺术的崎岖突兀的 气象;渊明则如秋潭月影,澈底澄莹,具有古典 艺术的和谐静穆"^[28]。在和屈原的比较中,朱光 潜以屈原"想安顿而终没有安顿", 陶渊明则"具 有古典艺术的和谐静穆"见出分别,其实也是高 下, 因为他前面已说过陶渊明和一切伟大诗人一 样达到了调和静穆,而"静穆"又是朱光潜所坚 执的艺术极境。因为"浪漫艺术"和"古典艺术" 在朱光潜这里一贯比照的就是酒神精神与日神精 神,所以,此处朱光潜对陶渊明的标举亦是以"日 神精神"为衡量的。相比《说"曲"》,朱光潜 这里着重拈出陶渊明精神有所"安顿"。而在《说 "曲"》一文中他亦说陶渊明因为"浑身是静穆" 而伟大,且两次用"归依"解释"静穆",而"归依" 亦是"安顿"。在《中西诗在情趣上的比较》(1934 年)中,朱光潜以屈原、阮籍、李白为例,指出"真 正大诗人必从这种矛盾和冲突中徘徊过来, 但是 也必能战胜这种矛盾和冲突而得到安顿。但丁、 莎斯比亚和哥德都未尝没有徘徊过,他们所以超 过阮籍李白一派诗人者就在他们得到最后的安顿, 而阮李诸人则终止于徘徊"[29]。显然,精神上能 否得到"安顿"是朱光潜评价一位诗人是否"真 正大诗人"的明确标准,而他认为"哲学思想平 易""宗教情操淡薄"是中国诗人得不到"安顿" 的两大原因,这也是他用来解释中国缺乏史诗和 悲剧的两个重要原因,背后隐含的仍然是希腊文 化的对照, 而他所悬持的能使人得到"安顿"的"静 穆"境界也正是以其所理解的希腊文化为重要依 据和准绳的。联系前述他自己受"奥穆先生"的 启发,20多年时常在希腊文艺与哲学中吸取新鲜 的源泉来支持生命,正可以说明古希腊文化对于 朱氏确实有着"安顿"生命或精神"归依"的作用。

对朱光潜来说,因在香港大学读书,他未能亲

历"五四"新文化运动,虽在经受思想动荡并表示 反对之后"毅然决然"投入其中,用白话写作,但 是与其他亲历以及主倡新文化运动的文人相比,他 对中国传统文化的信靠感应该更甚, 所以, 他才对 文艺"安顿身心"的作用反复加以强调。因为随着 旧的文化"传统"失落,"精神世界的安身立命之所" 复亦失落, 而"新文化"虽然可行, 在其中"安身 立命"却难。1929年胡适在日记中记载了傅斯年 对照孙中山而自评的一段话, "我们的思想新,信 仰新;我们在思想方面完全是西洋化了;但在安身 立命之处,我们仍旧是传统的中国人",而胡适的 评价是"孟真此论甚中肯"[30]。可见,即如傅斯年、 胡适这样站在潮头的"新人物",他们亦有"旧精 神"与"新主张"之间的脱节。而新旧文化转型期 经历了精神上的动荡不安的朱光潜, 把以古希腊文 化为重要依照的"静穆"和"静观"作为艺术极境 和最高的人生境界, 归根结底希望得到的应该还是 类似"旧文化"曾经给予中国文人的那种"归依" 或"安顿"感,即"安身立命之所"。此外,不少 研究者探讨过朱光潜的传统文化修养与偏好, 以及 他的"古典性格"与其"静穆"说之间的关联,的 确, "古典性格"加上道家思想、理学、桐城派文 等中国文化的深刻影响,是"静穆"说得以形成的 重要性格因素与思想动因。不过, 在当时批判所谓 中国"旧文化"并取法西学的整体时代氛围中,这 反而能够对朱光潜推崇以古希腊文化为重要参照的 "静穆""静观"说产生一定的推动作用。正如王 汎森所指出的: "在传统中国, '人生观'是相当 清楚而确定的。经过新文化运动洗礼之后,人们尽 管未能在实质上清洗掉旧人生观, 但至少在理念层 次上,每每认为旧人生观是有问题的。……旧派即 使坚持旧的理想,也因失去信心,不敢自持。"[31] 朱光潜自非"旧派",但其"静穆"说(以及"静 观"人生观)却隐微地透露了他转向希腊文化的衷 曲,即寻求类似中国文化所曾经给予中国文人的精 神"归依""安顿"。经过朱氏意向性理解过的希 腊文化成为其新的安放身心的文化载体,重要的是, 作为"西方学问",希腊文化在"新文化"中有着 当然的合法性和权威性,使人对系于其上的观点"敢 于自持"。

余 论

朱光潜对希腊精神的撷取和发挥,终究是片面 的"为我所用",其隐在目的是为在一个动荡不安 的时代寻求某种精神的安逸和安静, 而其"静穆" 的美学理想和"静观"的人生理想,也为京派文学 奠定了美学和人生观的基础。但朱光潜也时时感到 矛盾和不安, 尤其在抗战爆发前后那几年, 有所反 省,转而补充"静观"的另一面,即"行动人生观", 但又无法把两面统一起来, 只是勉强说圆而其实难 以自圆,给人摇摆游移之感,终于难得"安生"。 而 1949 年以后朱光潜自觉追求"进步", 其转变 应非一般的趋时之举, 在其屡经磨难却并不颓丧的 行事之中应该包含着对其原来人生观的一种重新认 识。朱光潜在其1978年出版的译著《歌德谈话录》 的"译后记"中,曾详细援引恩格斯关于歌德既是"伟 大的诗人"又是"庸俗的市民"的辩证分析,其中 未尝不包含着朱氏的一种自鉴。朱光潜分析指出. 乃是阶级本性决定了"庸俗市民"(资产阶级知识 分子)会厌恶暴力革命,且总结说:"法国革命和 拿破仑战争的巨大骚动在歌德身上孕育了崇尚实践 和行动的种子,造成了由《浮土德》第一部到第二 部的转变,'即由"太初有文词"到"太初有行动", 的转变,由苦思冥索、向恶魔出卖灵魂的学究到开 垦海滨荒滩为人类谋幸福的救世主的转变。这种从 造福人类的实践活动中得到灵魂解放的思想, 在当 时社会情况下还是值得称道的。" [32] 所谓从"太 初有文词"到"太初有行动",从苦思冥索的学究 到开垦海滨荒滩的救世主的转变,显然对照的是"观 照(静观)"人生观到"卷入(行动)"人生观之 间的转变,包含着一种对"行动"人生观的重新认知。

[本文系 2017 年度国家社会科学基金一般项目"希腊人文主义与中国新文学的关系研究"(项目编号 17BZW134)阶段性成果]

^{[1][27]}朱光潜:《说"曲终人不见,江上数峰青"——答夏丐尊先生》,《中学生》1935 年第 60 期。

^[2]朱光潜:《诗的主观与客观》,《人间世》(上海)

1934 年第 15 期。

- [3] 朱光潜:《无言之美》,《民铎》第5卷第5号, 1924年7月1日。
- [4] 朱光潜: 《两种美》, 《一般》第8卷第4号, 1929 年8月5日。
- [5] [7] 鲁迅:《"题未定"草》,《海燕》1936年1 月第1期。即《"题未定"草》(六、七)。原文中"热烈" 刊作"烈热",应是误排。
- [6]参见鲁迅:《"题未定"草(六至九)》,《且介亭杂文二集》,上海三闲书屋 1937 年初版。
- [8] 朱光潜:《与梁实秋先生论"文学的美"》,原载 1937年2月22日《北平晨报》。此据《月报》第1卷第4期,1937年4月15日。
- [9]朱光潜:《编辑后记》,《文学杂志》第1卷第2期, 1937年6月。
- [10] [17] 金绍先:《"曲终人不见,江上数峯青"——忆朱光潜与鲁迅的一次分歧》,《文史杂志》1993 年第 3 期。 [11] [12] 朱光潜:《我们对于一棵古松的三种态度》, 《谈美:给青年的第十三封信》,上海开明书店 1932 年版。

- [13]朱光潜:《冯友兰先生的〈新理学〉》,《文史杂志》 第1卷第2期,1941年1月。
- [14] 朱光潜: 《西方美学史》上卷,第71—72页,人民文学出版社 1963 年版。
- [15][22]参见朱光潜:《看戏与演戏——两种人生理想》, 《文学杂志》第2卷第2期,1947年7月。
- [16] 孟实(朱光潜):《谈人生与我》,《一般》第4 卷第3号,1928年3月。
- [18] 莱辛: 《拉奥孔》, 朱光潜译, "译后记", 第

217-218页,人民文学出版 1979 年版。

- [19] 阿伦·布洛克:《西方人文主义传统》,董乐山译, 第 25 页、第 168 页,群言出版社 2012 年版。
- [20] 余英时:《士与中国文化》,"自序",第5页, 上海人民出版社 1987 年版。
- [21]朱光潜《悲剧心理学》(英文版),法国斯特拉斯堡大学出版社 1933年版,此据《悲剧心理学(中英文)》,《朱光潜全集》(增订本)第4卷,第228—229页,中华书局 2012年版。
- [23] [31] 王汎森:《思想是生活的一种方式:中国近代思想史的再思考》,第 104 页,第 101—102 页,北京大学出版社 2018 年版。
- [24]朱光潜:《从我怎样学国文说起》,《文学创作》第1卷第5期,1943年1月。"吴敬斋"应为"王敬轩"。 [25][26]朱光潜:《回忆二十五年前的香港大学》,《文学创作》第3卷第1期,1944年5月。
- [28]朱光潜:《诗论》(增订本),第 221 页、233 页, 正中书局 1948 年 3 月初版。
- [29]朱光潜:《中西诗在情趣上的比较》,《申报月刊》 第3卷第1号,1934年1月。
- [30] 曹伯言整理: 《胡适日记全编》第5册,第404页,安徽教育出版社2001年版。见1929年4月27日胡适日记。[32] 爰克曼辑录: 《歌德谈话录(1823—1832年)》,朱光潜译,"译后记",第274页,人民文学出版社1978年版。

[作者单位:中山大学中国语言文学系(珠海)] 责任编辑:萨支山